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河南潘安

和李济生先生在绍兴路的日子

大家都知道，我国古代有四大美

女，她们分别是西施、王昭君、貂蝉、杨

玉环。相应的，有美女就得有美男。

那么，我国古代的美男是谁呢？大家

也都知道，是生于魏晋时期的潘安。

大概是为了对称，也是为了凑数，据传

说，我国古代的美男也是四位。可除了

潘安，人们很难说清其他三位姓啥名

谁。也就是说，国人公认的美男只有潘

安，他是我国从古至今的第一位美男

子，也是唯一一位被亿万民众普遍认可

的美男子。

公元247年，生于河南中牟县潘家

庄的潘安，名岳，字安仁，小字檀奴，也被

人爱称为檀郎，潘郎。他到底有多美

呢？他美到何等无以复加的程度呢？这

是一个悬念，一个美好而巨大的悬念。

好了，到了公元2009年，中牟县拟

筹拍一部关于潘安故事的电视剧，要把

潘安的美好形象搬上荧屏。我和刘恒，

还有中央电视台电视剧制作中心的编

剧徐小斌，有幸被邀请为电视剧的顾

问，到中牟参与了剧本的策划，座谈。

我们一致认为，这是一件大好事。潘安

被遗忘和尘封得太久太久，现在终于可

以请出来与观众见面。盛世修文，盛

世尚美，此时把潘安的形象搬上荧屏，

恰逢其时，正好可以满足人民群众对

于美的向往和期盼。执笔写剧本的，

是我的一个煤矿上的朋友，叫翟平。他

初步计划写20集，电视剧的名字叫《美

丽潘郎》。看了剧本第一稿，我曾有些

担心，不知我国当代有哪一个男演员，

能担负潘安这样一个名垂千古、名扬天

下的美丽角色。真的，我把我所知道的

我国比较有名的男演员在脑子里扒拉

了一遍，觉得没有一个当代的演员能够

胜任。他们通过化妆、美容、造型，或许

能模仿一下潘安的外表，可他们怎么接

近潘安的内心世界呢，怎样能表现出潘

安那样一种深厚的、独特的古典美的气

质呢！我甚至想到，在潘安的形象没被

搬上荧屏之前，他的形象几乎是抽象

的，一万个人可能对他有一万种美好的

想象。可一旦搬上荧屏，万千想象集于

一身，他就被具象化了，也被局限住了，

反而影响了人们对他的无限想象。这

些想法我当时并没有说出来，在积极推

动剧本创作成功，希望电视剧能够早日

投入拍摄。

关于潘安的历史资料有限，可供挖

掘和发挥的资源少而又少，要编一个几

十集的电视剧本谈何容易。尽管编者

几易其稿，衣带渐宽，付出了极大的辛

劳，并不惜在剧本中加入一些宫斗和魔

幻的情节，剧本离表现潘郎之美的初衷

还是越来越远。可能还有其它方面的

原因，反正计划中的电视剧最终没能投

入拍摄。这件事没做成功，我感到遗

憾。因为我是电视剧的顾问之一，电视

剧的流产，我认为自己担有一份责任。

我深感对不起潘郎，连对潘郎掬一把辛

酸泪的心都有。

2023年11月初，中牟县第八届“雁

鸣金秋”笔会举办之际，我得到邀请，欣

然前往。我之所以愿意再去中牟，很大

程度上冲着潘安去的。且不说潘安是

中牟首屈一指的传统文化代表人物，是

中牟的一张闪闪发光的历史文化名片，

因内心觉得欠着潘安一笔账，很想到潘

安的出生地潘家庄拜谒一番，以表达对

潘安的怀想、谦意和敬意。在中牟几

天，所见所闻，让人欢欣鼓舞，不可备

述。记得在一个对话会上，我开口就

说：中国有中原，中原有中牟，中牟是中

中之中。中牟日新月异的发展变化，堪

称中华大地上的一个美丽缩影。笔会

散会后，朋友们各奔东西，我一个人留

了下来。由县文联领导亲自驾车，专门

送我去了一趟潘家庄。潘家庄后来分

成大潘庄和小潘庄，潘安的出生地在大

潘庄。1996年，大潘庄人自发捐地筹

款，在潘安故里建起了潘安游乐园，并

于当年十月向公众开放。2012年，中牟

县人民政府将潘安游乐园进一步扩建，

改造，建成了占地百亩有余的潘安主题

公园。在公园里，我整整流连了一上

午，瞻仰了亭亭玉立的潘安雕像，参观

了文图并茂、内容丰富多彩的潘安纪念

馆，与潘安文化研究会的专家们进行了

交流，并获赠《潘安作品集注》《潘安系

列传说》等三本著作。这次系统的参

观、学习、交流和阅读，使我对潘安之美

有了比较全面和深入的了解和认识

——潘安的美不是表面的，是深层次

的；不是单一的，是综合性的；不是短暂

的，是持久性的。也就是说，潘安之美，

绝不仅仅是貌美。我相信，人世间生得

貌美的男人很多很多，但绝不会因长相

好看就可以得到世人的青睐，就可以流

传千古。除了貌美，还有许多其它美的

元素融合在一起，才构成了潘安的多元

之美、复合之美、立体之美，才形成了无

与伦比的、神话般的美丽传说。

请允许我从潘安的姿仪之美、才华

之美、情感之美、政声之美四个方面，简

单想象一下这位中华民族历史上美的

巨人：

姿仪之美。对于潘安的美貌，《晋

书 ·潘岳传》和《世说新语 ·容止》里，都

有明确记载和生动描述。前者在传记

里说：“少时常挟弹出洛阳道，妇人遇之

者，皆连手萦绕，投之以果，遂满车而

归。”不难想象，当潘安乘车在洛阳道出

游时，被一些对潘安心仪已久的妇人们

看到了。有人惊喜地发一声喊，她们纷

纷拉起手来，拦住了潘安的车。她们围

成一个圆圈，环绕着潘安，喊着潘郎，潘

郎，又唱又跳，又哭又笑，形成一种类似

狂欢的场面。那些妇人争相把提前准

备好的鲜花和水果往潘安乘坐的马车

里投，以致车厢里堆得满满的，微微含

笑的潘安几乎连站立的地方都没有

了。例不必多举，仅此一个细节，就让

我们知道，当时的人们对潘安是何等的

崇拜备至，何等的喜爱连天！当今有一

些明星，他们也拥有一些所谓“粉丝”，

可有哪一位明星，能像潘安这样受到如

此隆重而热烈的欢迎呢！狂傲洒脱如

唐代的大诗人李白者，都禁不住赋诗对

潘安赞美道：“白玉谁家郎，回车渡天

津。看花东陌上，惊动洛阳人。”

才华之美。俗话说郎才女貌，比起

重视女人的貌，国人好像更重视男人的

才。如果男人的才学不高，长得再美也

不堪重用。而潘安的貌美和才高相辅

相成，是典型的才貌双全。在关于潘安

的传记里，一开篇就说：“岳少以才颖见

称，乡邑号为奇童。”也是在传记里，称

赞潘安的文章“辞藻绝丽”。像“绝丽”

这样对文章的评价之词，我以前从未看

见过。一个绝字，是说潘安诗赋的辞藻

之美是前所未有，后世也很难出现。如

此高的评价也真够绝的，不免让人心生

敬畏。22岁那年，初入仕途的潘安，目

睹晋武帝躬耕之事，有感而发，创作了

热情洋溢的《籍田赋》。所赋虽不乏歌

功颂德，但也表现出潘安鲜明的民生民

本思想，颇得当朝赏识，遂成为潘安的

成名之作。之后，潘安陆续写出了《西

征赋》《秋兴赋》《闲居赋》《怀旧赋》《笙

赋》等篇章，每一篇都精彩之至，不同凡

响。除了写赋，潘安还写了大量的诗和

诔。据《隋书 ·经籍志四》记载：“晋黄门

郎《潘岳集》十卷。”潘安是西晋“太康文

学”的代表人物。魏晋有包括嵇康、阮

籍、刘伶等在内的竹林七贤，恐怕哪一

贤都不如潘安所作的作品多。在士大

夫阶层所推崇的魏晋风度中，潘安的风

度无疑是一道光彩夺目的彩虹。

情感之美。人类是高级情感动物，

在所有的审美范畴中，情感之美历来是

美的核心。潘安的情感自然，真诚，充

沛，温柔，与天情深，与地情深，与人情

深，一生留下了许多动人情肠的故事。

在我国民间广为流传的《二十四孝》早

期版本中，就有潘安“弃官奉亲”的故

事，附诗赞曰：“弃官从母孝诚虔，故里

牧羊兼种田。籍以承欢滋养母，复元欢

乐事天年。”当时，潘安正任职长安令，

母亲跟他一起生活。母亲生病后，产生

了强烈的思乡之情。潘安得知母亲的

心愿后，毅然辞官，送母亲回乡。回到

家乡，为了奉养母亲，他耕田种菜，“以

供朝夕之膳”。还养了一群羊，每天挤

羊奶给母亲喝。潘安的这些所作所为，

在他的《闲居赋》里都有详细记述。更

感人的故事，是潘安对结发之妻杨容姬

的忠贞不渝。像潘安这样的盖世美男，

不知有多少多情的女人迷恋他呢，又不

知有多少风流的女人心甘情愿向他投

怀送抱呢。可潘安高洁自重，只钟情于

自己青梅竹马的妻子，一点绯闻都没

有。谓予不信，读读潘安为妻子写的

《悼亡赋》就知道了，那是何等的情深意

重，泣泪泣血，痛断肝肠。在魏晋之前，

极少有丈夫悼念妻子的篇章，是潘安开

了“悼亡”的先河，后世的哀悼亡妻，均

以“悼亡”为题，形成了“悼亡”文学。

政声之美。潘安因“才名冠世，为

众所疾”，一直没得到较高的职位。但

不管潘安到哪里任职，都注重察民情，

启民智，解民忧，为民造福，赢得了老百

姓的爱戴。比如，潘安到河阳县任县令

时，当地的百姓饥寒交迫，穷得要命。

他上任后，一不骑马，二不坐轿，独自一

人便衣出行，到民间察访，把河阳县的

山山河河、村村寨寨差不多走了个遍。

他根据河阳县的地理水土、气候风物等

特点，在鼓励百姓种好五谷、养殖六畜

的同时，还大力倡导栽种桃李花木，并

张榜行令，告示全县。在潘县令的指引

下，河阳百姓在全县的沟坡、沙地、房前

屋后，广种花卉，遍栽果树，使河阳县很

快百花争艳，桃李遍地，在全国赢得了

“河阳满县桃”和“河阳一县花”的美

誉。李白在河阳游览后题诗称赞：“河

阳花作县，秋浦玉为人。地逐名贤好，

风随惠化春。”潘安在怀县任县令时，也

取得了世所公认的政绩。五百年之后

的杜甫，在诗中把潘安的姓氏冠在县名

的前面，尊称潘安为“潘怀县”。有李杜

的诗作为证，可见潘安亲民爱民的政声

之美影响多么广泛和深远。

至于潘安因陷于党争和内斗，一生

以惨绝的悲剧而告终，则可另当别论。

我还是衷心希望，有朝一日能把潘

安的形象搬上荧屏，让全国人民一睹潘

郎的风采。

2023年12月7日至12日于北京光

熙家园

“因为一个人而喜欢了一座城。”忘

记了在哪里看到的这样一句话，然而，却

觉得这话是不错的。对一个地方的喜

欢、爱，以至眷恋，虽然可以有许多原因，

但是，那最主要的原因，无外乎那里的某

种美食、某处美景，或是某个与你关系亲

近的人，使你心心念念，难以忘怀。在这

几条之中，那最重要的，恐怕还是那里的

某个人，常在你心里，让你放不下。

我喜欢上海，总想有机会再回到当年

读书的复旦校园走一走，再到熟悉的南京

路外滩和绍兴路、打浦桥一带走一走，再

到香气满园的桂林公园逛一逛……这些，

都和一位我尊敬的长者有关系，——他

就是巴金的胞弟，李济生先生。

要说清楚我与李济生先生相识的经

过，和一份难得的友情，先得从我的毕业

实习开始。

1975年春节过后，就临近了我们

1972级同学毕业的日子。过完年假，我

和另外几个同学，就按规定，被系里安

排到上海文艺出版社，去完成为期半年

的实习。我有幸被安排到了名老编辑

荟萃的文艺部。至今我还清楚地记得，

文艺部的办公室，占了二楼朝南的一个

宽敞明亮的大套间。办公室里间，是一

个接近正方形的大屋子，那是几位女同

志的专属领地。她们各自姓甚名谁，现

在已经记不清了，唯一记得靠窗坐着的

一位，是邹韬奋先生的女公子邹嘉骊老

师。外间屋里，两个台球案子大小的长

桌，首尾相连摆在一起，从近门处一直

排到南窗下。长桌东侧靠门口一端，坐

了一位三十来岁，手脚麻利的年轻女同

志。她是编辑室的秘书，负责一些比较

繁杂的编务工作。坐在她左边的是钱

迅坚老师，一位四十多岁，剪短发，举止

干练的女编辑。实习期间，钱老师曾带

我一起到上海近郊组稿。我到北京工

作后，1976年重返上海出差，回文艺社

看望老师们的时候，还是钱老师请我在

社里吃的午饭。

我的座位在长桌的西侧，与秘书大

姐相对。从我的位子往南向里数，紧挨

着我的是姜金城老师。他是一位诗人，

知道我喜欢写诗，就热情地签名送了我

一本，他新出的诗集《海防线上的歌》。

后来，还介绍我认识了在上海歌剧院做

编剧的诗人，王宁宇老师。从姜老师再

往里面的一位，是文艺部负责人江曾培

老师。我离开上海不久，就听说江老师

担任了上海文艺出版社的社长和总编

辑。从江曾培老师再往里面，靠窗边位

置坐着的一位，就是编辑部里最年长、资

格也最老的李济生先生了。这就是我至

今记得的，当时文艺部的全体人员了。

和先生们在一起时间久了，我才慢

慢知道，李济生先生是巴金先生的胞

弟。他不但是一位老编辑，也是一位作

家和翻译家。早在抗日战争时期，他就

参加了文化生活出版社的工作。在艰苦

的战争环境里，他和出版社一起颠沛流

离，共克时艰，由广西桂林到贵州独山，

而后又到重庆。年轻时，他曾为成都《华

西日报》、重庆《商务日报》等报纸副刊撰

稿，并从事翻译工作。1949年后，他随同

巴金和文化生活出版社一起到了上海。

1954年公私合营，文化生活出版社并入

上海新文艺出版社，他从此成为该社外

国文学编辑室的一名编辑。1959年上海

文艺出版社成立后，他又进入文艺社，还

是做编辑。

然而，我和李济生先生真正的接触，

却不是上班工作的时候，也不是在办公

室里，而是在工余时间，在文艺社门外的

绍兴路上。

为了保证实习生能够按时上下班，

出版社安排我们住在了打浦桥450号的

出版局招待所。每天下班后，我们只需

从出版社所在的绍兴路往东走到瑞金

路，再向南走一两站路就到了，很是方

便。在文艺社实习的半年里，每天中饭

后的午休时间，在同一张大办公桌前坐

了一上午的先生们，都会一起到街上走

一走，闲聊上一阵。这种紧张工作后的

放松和难得的聚会，每一次，我都不会错

过，总是兴致勃勃地参与其中。走在树

影婆娑，幽静而美丽的绍兴路上，我总是

一边轻松愉快地跟着前辈们来回踱步，

一边满怀兴味地聆听他们海阔天空地闲

聊。在几位师长当中，数济老最年长，也

数他最为活跃。济老身材高大而略显清

瘦，举止从容，目光谦和。大家一起在绍

兴路上散步的时候，他总是迈着轻捷的

脚步，走在大家中间。他讲话声音洪亮，

性格爽快而开朗，是一位很受大家尊敬

和欢迎的长者。而今，当年大家一起散

步时都聊了些什么，早已经淡忘了，唯有

绍兴路上那洒落一地的斑驳树影，街路

两旁古旧的弄堂与房舍，和济老那潇洒

的身影、爽朗的笑声，仍然清晰地留在我

的记忆里。

大学毕业后不久，我到了人民文学

出版社。因为做《新文学史料》杂志的

编辑工作，有机会接触到许多文学大家

和他们的文稿。读前辈的书信文章的

时候，尤其是在第四届文代会上，采访

过巴老之后，便自然地又想起了巴金胞

弟李济生先生。终于，有一天，我忍不

住，贸然地给他老人家写了封信。由

此，便开启了一段文学前辈与一个懵懂

少年长达数年的书信往来。

济老来信中，现存最早的一封，是他

收到我寄去的《露沙的路》之后，给我的

回信：

洪治同志：
想不到你在人文现代文学编辑室，

事隔二十年了，你还记得我。老实说我
倒真想不起来，年纪大了记性不行了。
不过要是见了面，说不定还能认得。你
说经常一起午间在外散步，那时“四人
帮”还没垮台，“文革”尚未结束，真是一
场噩梦啊！

谢谢你的书。先只是在报纸上见到
别人的介绍，在一篇短文中提及，后来有
一退下来的老记者跟我讲，劝我不妨找
来一读，也不告诉书的内容。因之渴思
一读。不久前去奉化同行的冯英子老人
也对我讲，更思一探究竟。

韦君宜同志曾见过两面，还是六十
年代初叶。她来上海住出版社，甚当酷

夏，看稿必须挥扇。其艰苦朴素，认真工
作的精神，令人心服。也是出版社的领
导，一二 ·九时代的大学生，再历“文革”，
思前想后，早有所悟也。作品虽然仅写
了延安时期的一段经历，由不待续也，
可概其梗矣。

你是在编辑室吧？编有些什么书
啊，一定成绩不错吧。匆复，即问
编安

李济生
（1995）十一、廿八

《露沙的路》是我社原总编辑、社长

韦君宜，以自身革命经历为素材而创作

的一部自传体长篇小说，1994年6月由

人民文学出版社出版。

作者在《后记》中写道：

这本书是早就想写，也早就可以写
的。一直拖到病倒之后，才勉强执笔，把
这点意思将就写出来。

写的时候，已经是脑溢血发作过，半
身不遂，手脚都不方便了。只有脑子还
有一部分管用，心想，人活着，能做多少
就做多少吧。谁病到这样还写小说呢？
但是我得写。一天写一点点，今天记住
明天要写的内容，用了过去写两个长篇
的劲，写了这十来万字。

意思见于书本身，不再烦絮。反正
我写的是我确曾涉足过的生活，我决不
愿把虚夸的东西交给读者。

我能坚持写出这本书，应当感谢王
笠耘同志的鼓励。他说：“相信你能写。”
他还仔细看了稿。还有许显卿同志也看
了稿，由此可以看出朋友的鼓励对于一
个衰残的人的作用。

韦君宜
1993.7.于北京

原来，《露沙的路》竟是在如此不寻

常的状况下写成的，而这部书的作者也

是一位不寻常的女性。因而就不难理

解，为什么这部小说会受到广大读者的

欢迎，以至在问世二十年后，人民文学

出版社又出版了该书的增订本，同时还

有一个《出版说明》：

1994年6月，人民文学出版社出版
《露沙的路》。二十年后，我们重作修订，
并增加作者1938年日记片段和作者的
相关题材小说三篇，使读者了解“露沙”
的来路与归处。谨以此增订本纪念《露
沙的路》出版二十周年，纪念写作此书及
《思痛录》的作者韦君宜先生。

人民文学出版社编辑部
2014年6月

韦君宜在该书《后记》中特意感谢的

王笠耘、许显卿两位同志，都是人文社当

代文学编辑部小说组的老编辑。正如作

者所说，他们的鼓励与帮助，对《露沙的

路》的写作与出版，起了很大的作用。这

是一位女性革命者的自传体长篇小说，

这部书的写作与作者都不同寻常，所以，

远在上海的济老，才会想要读到这部

书。另外，正如济老信中所说，当年，韦

君宜到上海“住出版社，甚当酷夏，看稿

必须挥扇”，“其艰苦朴素，认真工作的精

神”令他“心服”。大约这也是他想读《露

沙的路》的一个原因吧。

在此后的几年里，我与济老不断有

书信往来。有时，是我为编辑《新文学史

料》杂志向他约稿；有时，是他托我代购

某种热门书；也有时候，是我要给他邮寄

某种稀有图书，或是他要给我邮寄一本

值得珍藏的好书。譬如，1996年8月23

日济老的来信，除了回应我的约稿事外，

并随信寄赠我一本他和巴老女儿李小林

共同编选的《巴金七十年文选》。信中

说：“随函寄去《七十年文选》一册。巴老

养病杭州，无法签名，正好他有图章在手

边，为应出版社要求印上若干本作纪念

本之用。”又如，在收到我寄赠的曹聚仁

的回忆录《我与我的世界》之后，济老于

1996年9月23日来信询问：“未知《我走

过的道路》（茅公的），老舍的《生活与创

作自述》，及《从文自传》三书，都能找到

否？共若干款请示知。当汇奉代购如

何？”1997年5月30日的来信说：“又得麻

烦你一件事，三联书店出的一本兰（蓝）

英年写的有关苏联的种种文章，书名叫

《寻墓者说》。此间尚未见到。劳神请代

购二册。多少钱示知，当即邮奉汇还。

劳神了。至托。”济老博古通今，眼界宽

广，编辑工作之外，又能持创作与翻译两

支大笔。旺盛的求知欲和创作欲，促使

他好学不倦，让我帮他代购图书，也是来

信的一个重要内容。

每年的“六一”儿童节，是孩子们最

盼望和高兴的日子。1998年儿童节这

天，收到济老来信，我也像孩子一样高

兴了。

来信是托我代购一部《巴金译文全

集》：“我又有一事相烦，你看能否在你们

出版社代我买一购（部）。如果能够，请

告知需款多少。当立即汇去。因急需

用。巴老自己购的，都已送光。此间书

店又从未见到，不知何故。想系印得少，

书店到书就少了。上不了书架，或摆出

来没两天，就光了。真是买书难啊！”《巴

金译文全集》10卷，大32开，精装本，人

民文学出版社1997年6月出版。由于印

数不是很大，而读者的热情却很高，当年

在北京要买一套，也颇为不易。济老在

上海一时未能买到，也不足为怪。

济老一生以编辑出版工作为业，同

时又是著名作家和翻译家。他和巴金一

起工作、生活，接触过许多人，经历了许

多事，是《新文学史料》最合适而难得的

一位作者。我作为《新文学史料》杂志编

辑与济老通信多年，不但工作上得到他

的支持，在做人上也获益良多。虽然和

济老朝夕相处的日子，只是在上海文艺

出版社实习的半年，但是，我和济老的通

信，前后却有数年之久。至今，每当想起

济老，眼前就会出现他那和蔼关爱的目

光，耳畔仍会响起他那洪亮爽朗的笑

声。我想，在过去的许多年里，济老一定

也会偶尔想起我的吧。如此说来，我和

济老在一起的日子，又何止半年。

选自“譬如青春

——第十七届上海

青年美术大展”


